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Ata da Assembléia Geral Ordinária 
Associação Brasileira de Psicologia Social 

CNPJ  53.285.383/0001-58 
 
 
No dia 01 de novembro de 2007, às 19:30, em segunda convocação, no auditório 91, 9º andar, bl. F do 
Pavilhão João Lira Filho, da Universidade do Estado do Rio de Janeiro teve início a Assembléia Geral 
Ordinária da ABRAPSO, presidida por sua Presidente, Ana Maria Jacó Vilela. Em seguida foi lida e 
aprovada a seguinte pauta para a assembléia: Informes a) das regionais; b) da revista; c) sobre a 
seleção de novo editor; d) sobre o Fórum denominado A ABRAPSO que queremos, ocorrido durante o 
XIV Encontro; e) da Diretoria e por último a homologação da eleição da nova diretoria da ABRAPSO 
para o biênio 2007-2009. Teve início então o primeiro ponto de pauta, os informes das regionais. 
Edinete Maria Rosa, vice da regional Espírito Santo informou não ter sido possível abrir o processo de 
eleição do próximo vice-regional, comprometendo-se, no entanto, a fechar o processo até dezembro de 
2007. Relatou a realização de um Encontro Regional pequeno, em maio, cujo livro resultante será 
lançado este ano ainda e defendeu a idéia de intercalar o encontro Regional com o Nacional. Edinete 
informou ainda o aumento do número de sócios, contando agora com 74 (setenta e quatro) novas 
filiações. Claudia Mayorga, vice-presidente da regional de Minas Gerais relatou o trabalho de 
fortalecimento dos núcleos do interior. A proposta de levar atividades para além de Belo Horizonte e 
São João del Rei foi bem sucedida, realizaram atividades descentralizadas e há previsão de criação de 
novos núcleos, além dos 6 existentes. Claudia apontou a dificuldade quando há centralização do núcleo 
em um único sócio, dependendo dele a existência do mesmo. O XIV Encontro regional de Minas, que 
centrou discussão sobre políticas públicas, contou com a presença de um número grande de estudantes, 
possibilitado pelos preços módicos de inscrição, os quais, entretanto, trouxerm como conseqüência o 
fim do mandato da regional com poucos recursos. O concurso para o Prêmio Silvia Lane recebeu 22 
trabalhos, e foram 5 as premiações de graduação e pós-graduação. Foi criada uma rede de professores 
de psicologia social em Minas Gerais para suprir a demanda de intercâmbio e para a criação da rede 
convidaram Eda Tassara (IPUSP) para discutir a importância da Psicologia Social. Avalia que ter um 
e-mail institucional favoreceu muitos contatos. Entre as atividades realizadas pelo núcleo de Minas 
Gerais estão: livro Articulando saberes e fazeres, em parceria com a editora Autêntica participação no 
fórum mineiro de entidades de Psicologia; proposição de nomes para a Comissão Cientifica do XIV 
Encontro. Foi eleita a chapa inter-núcleos, para a Vice-Presidência Regional de MG, composta por: 
Maristela de Souza Pereira, Emerson Razeira e Marco Aurélio Maximo Prado; foram criados mais dois 
núcleos, Triangulo Mineiro e Vale do Aço, com a ata de criação. A vice presidente da Regional norte-
nordeste, Maria Auxiliadora Teixeira Ribeiro, não esteve presente e foi representada por Jefferson de 
Souza Bernardes que relatou um esvaziamento da Regional composta por 4 núcleos: Recife, Maceió, 
Ceará e Belém – que vem se estruturando desde 2005. a regional visa fortalecer a  articulação entre os 
4 núcleos e o diálogo com políticas públicas e movimentos sociais. Para 2008 estão programados: 1º 
sem. 2008: encontro dos núcleos e para 2o sem. 2008 o encontro da regional em Belém ou Recife. São 
os seguintes sócios vice presidentes dos núcleos eleitos: Maceió – Renata Guerda de Araújo Santos; Ceará – 
Zulmira Áurea Cruz Bonfim; Belém – Maria Lucia Chaves e como vice presidente da regional: 
Ricardo Pimentel de Mello. A coordenadora do núcleo do Paraná que não estava presente foi 
representada por Ângela Maria Pires Caniato do Núcleo Maringá que sugeriu que se voltasse à 
situação anterior, do Paraná integrado à regional Sul, pela dificuldade de se manter a regional ativa. 
Relatou que em 2007, para um dos seminários organizados por ela, convidou Iray Carone. A seguir, 
Gustavo Correa Matta da Regional Rio de Janeiro relatou dificuldade inicial de localizar os sócios, 
tendo proposto estratégias para reuni-los através de algumas reuniões, mas acabou não sendo possível 
fazer encontros no interior, que era um projeto inicial. Terminou o mandato com aproximadamente 
200 sócios ativos na região. Foi realizado um encontro regional em novembro de 2006. A nova vice-
diretoria regional é composta por: Ana Maria Jacó Vilela, Luciene Alves Naiff e Francisco Teixeira 
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Portugal. Neuza Maria de Fátima Guareschi, da Regional Sul relatou que a partir de 2004 há 3 
regionais no Sul, mas manteve-se um evento para as três. O encontro Tecendo relações e intervenções 
na Psicologia Social, sobre política públicas, em 2006, em Passo Fundo contou com aproximadamente 
400 participantes. Para a diretoria da Regional do Rio Grande do Sul foram eleitas Dirce Terezinha 
Tatsch e Lílian Cruz; o núcleo de Santa Maria está desmobilizado; e para o núcleo Porto Alegre foi 
eleita Neuza Maria de Fátima Guareschi. O próximo evento será em Chapecó, sob coordenação de 
Celso Zonta e Irme Salete Bonamigo. Pela regional de Santa Catarina falou Kátia Maheirie que se 
dispôs a reorganizar as atividades, contando com Andréa Vieira Zanella pelo núcleo de Florianópolis. 
Kátia propôs fortalecer os núcleos de Florianópolis, reativar o de Itajaí e viabilizar um núcleo em 
Blumenau. Pedro Fernando Silva relatou a existência de 7 núcleos em São Paulo que estavam 
desarticulados. Utilizaram uma temática comum de trabalho para tentar a rearticulação, passando de 
Intervenção em Psicologia Social para Praxis e Ciência, realizando um seminário que reuniu 250 
pessoas. O Núcleo Santo André realizou seminários, houve jornadas no Vale da Paraíba, um colóquio 
internacional e um encontro nacional de psicologia política. Pedro relata o esforço de Maria Aparecida 
Morgado para integrar as instituições do Mato Grosso. A vice-presidente regional eleita é Nilma 
Renildes da Silva e os demais membros da Diretoria da Regional São Paulo: Sueli Terezinha Ferreira 
Martins; Nelson Berenchtein Netto; Oswaldo Gradella; Eni de Fátima Martins; Irineu Tuim Viotto. As 
representações dos núcleos são as seguintes: Núcleo ABC – Gil Gonçalves Junior; Bauru – Eni de 
Fátima Martins; Mato Grosso do Sul – Sonia Grubtis; Vale do Paraíba – Cecília Pescatore Alves; Mogi 
das Cruzes – Juracy Armando Mariano de Almeida; Goiânia – Juliana de Castro Chaves; Mato Grosso 
– Graciela Haidée Barbero e foi criado o núcleo de Campinas – Silvana Cardoso Brandão. Salvador 
Sandoval vai rearticular o núcleo da capital. Alessandro Soares apresenta pede uma questão de ordem: 
cumprir o estatuto quanto à eleição das Regionais e Núcleos, com chapa completa. Ana Maria Jacó 
Vilela e Peter Kevin Spink esclareceram que o estatuto foi alterado para atender a nova legislação, mas 
que ainda é de difícil cumprimento. Deliberou-se em 2006 que haveria uma discussão para alteração 
“real” do estatuto que atendesse a situação de fato da Assembléia. Deu-se início aos informes da 
revista por Cleci Maraschin que se despede da editoria da revista em 31 de dezembro e informa que 
Kátia Maheirie já assumiu novos artigos a partir de setembro de 2007, tendo como editoras assistentes 
Andréa Vieira Zanella e Diana Carvalho. Cleci informou que em 2004 a revista passou  a ser 
quadrimestral, ingressando no SEER e  utilizando as regras da APA em 2005. Cleci apresentou dados 
sobre o aumento no número de artigos recebidos, foram até o momento 16 números da revista 
publicados, além de levantamento das palavras chave mais utilizadas. A revista tem atualmente 6 
indexadores e recebe auxílio de editoração do CNPq desde 2003. Cleci relatou que a Diretoria 
Nacional da Abrapso assumiu em 2006 as despesas com secretaria e correio. A seguir teve início o 
terceiro ponto dos informes sobre a seleção de editor, o que ficou a cargo de Marco Aurélio Maximo 
Prado. Este lembrou a existência de uma convocatória para o cargo e informou que em junho de 2007 
houve a seleção sendo a Comissão de seleção composta pelos seguintes editores: Maria Juracy Toneli 
(Estudos Feministas), Luiz Fernando Duarte (Mana), Marco Aurélio Maximo Prado (Psicologia 
Política), Cleci Maraschin (Psicologia&Sociedade, mas esta não pode participar), além da Presidente 
da ABRAPSO, Ana Maria Jacó Vilela. Houve inscrição de apenas uma proposta, de Kátia Mahierie, 
Andréa Vieira Zanella e Diana Carvalho. Os critérios foram: experiência com trabalhos editoriais; 
infra-estrutura disponível; contra partida institucional; disponibilidade para acompanhar o processo 
editorial desde julho de 2007. A Comissão discutiu com a representante dos proponentes, Katia 
Maheirie, da necessidade de haver um editor responsável e dois co-editores, sendo definido que ela 
ocuparia esta posição. Kátia tomou a palavra como nova editora e falou da responsabilidade de 
manutenção da qualidade da revista; informou que ela própria, Diana Carvalho e a futura secretária 
fizeram um treinamento em Porto Alegre na editoração da  revista,  sendo que a secretária também já 
fez o curso do SEER. Kátia começou a trabalhar com Cleci Maraschin em dez de agosto. Para o futuro 
há o projeto de buscar outros indexadores e tornar a revista A internacional, o que já está bem 
adiantado. O Centro de Educação e o Centro de Filosofia e Ciências Humanas da UFSC apóiam a 
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revista. Andréa Vieira Zanella, co-editora, salientou a importância de os sócios abraçarem a causa de 
tornar a revista internacional. O próximo ponto, sobre o Fórum “A ABRAPSO que queremos”, foi 
relatado por Benedito Medrado. Este debate foi proposto a partir de manifestação de alguns estudantes 
sobre o preço da inscrição e em uma reunião da ABRAPSO no CONPSI surgiu a idéia deste fórum, 
que foi inserido na Programação do Encontro  pela Diretoria, apesar da programação já estar definida. 
Passou-se em seguida para os informes da Diretoria. Ana Maria Jacó Vilela lembrou da candidatura da 
chapa em Belo Horizonte e das propostas feitas em janeiro de 2006 para o biênio 2006/2007. Na 
avaliação da presidente, das propostas iniciais faltou apenas intensificar o intercâmbio com os outros 
países da América Latina. O grande desafio dessa gestão foi fazê-la funcionar como um coletivo, visto 
que a dimensão institucional da ABRAPSO estava muito esgarçada. O Conselho Diretor foi fortalecido 
e foi possível desenvolver ações que não se restringissem ao Encontro Nacional. Na preparação do 
XIV Encontro os coordenadores de núcleo e os vice regionais indicaram os membros da Comissão 
Cientifica que definiu os convidados, os eixos e o valor das inscrições. Imagina-se com isso ter 
diminuído a sensação de que as regionais não fazem parte da Diretoria nacional. Nesse sentido o 
encontro foi mais representativo do corpo da ABRAPSO. Priorizou-se também a organização 
administrativa e contábil, bem como a presença externa da Abrapso no Fórum de Entidades, com 
participação ativa: votou contra a Psicologia passar para a área de saúde; contra a redução da 
maioridade penal. Além disto, a ABRAPSO conseguiu ser uma das poucas entidades a participar da 
indicação de nomes para o CA de Psicologia do CNPq.  Realizou-se também o I Concurso ABRAPSO 
de trabalhos em Psicologia Social, que teve grande visibilidade e cuja premiação  ocorrerá no deste 
XIV Encontro. Foram recebidos 10 trabalhos de graduação, 23 dissertações de mestrado e 11 teses de 
doutorado. A comissão central de avaliação foi formada por: Helerina Aparecida Novo, Elizabeth 
Barros de Barros, Ana Maria Jacó Vilela. A seguir, o primeiro tesoureiro, Peter Kevin Spink,  
apresentou balanço financeiro da associação no biênio, destacando que: em janeiro de 2006 havia 75 
sócios e R$2.713,73 na conta corrente e em outubro de 2007, 763 sócios (267 profissionais e 464 
estudantes) e R$53.242,08 de saldo. Peter destacou ainda a importância de se manter o numero de 
sócios ativos e a mudança de lógica implementada, fazendo com que os sócios mantenham a 
associação e esta não seja sustentada pelo Encontro Nacional. Destacou a necessidade de ABRAPSO 
atender operacionalmente às exigências do Novo Codigo Civil em termos de registros como também 
de manter os registros contábeis em dia. Informou que tivemos que abrir mão de alguns recursos por 
não termos a documentação necessária, já que a ABRAPSO não é oficialmente registrada em 
municípios e estados e, portanto, não possui algumas certidões. Um próximo desafio será pensar em 
como solucionar este problema, pois o custo será muito alto. Peter lembrou ainda da necessidade de se 
reservar dinheiro para pagar o processo de Porto Alegre, por isso esta Diretoria buscou garantir um 
fundo de reservas. A gestão 2004-2005 emprestou o nome e CNPJ da ABRAPSO para organizar o 
Congresso da ULAPSI porque o CRP não podia fazer isto, mas agora há pendências com a Receita 
Federal. A seguir, a segunda tesoureira, Leny Sato, relatou detalhes da mudança do estatuto, questão 
que garantiu a existência da Associação, tendo em visto o atual Código Civil exigir tais modificações. 
Referiu-se à assembléia ordinária de 2005 que decidiu que a Diretoria atual deveria conduzir as 
adequações. Foi criada uma comissão, formada por quinze pessoas indicadas pelas Regionais. 
Contamos com assessoria jurídica neste processo. O conteúdo do estatuto da entidade não foi 
modificado, mas sim adequado às exigências do Código Civil;  houve mudança de forma, de modo a 
torna-lo mais facilmente manejável; homogeneização de termos e definição de atribuições dos cargos 
existentes. A aprovação das adequações foram referendadas em assembléia extraordinária realizada em 
14 de dezembro de 2006. A segunda etapa é o aprimoramento do estatuto e já foram colhidas algumas 
sugestões. A assessoria jurídica considerou nosso estatuto muito amarrado, e a análise, pela atual 
diretoria, do conteúdo do estatuto concluiu que serão necessárias mudanças bastante amplas e 
complexas. Há diversas partes do estatuto onde há uma diferença entre o estatuto e a prática 
consensual e outras partes onde será necessário discutir em maiores detalhes o modelo de gestão da 
associação, incluindo o número de regionais e a relação entre os regionais e os núcleos. Em seguida, o 
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segundo secretário, Francisco Teixeira Portugal, afirmou que uma grande preocupação desta gestão foi 
construir a memória da ABRAPSO, e, como a entidade não tem sede própria, a idéia foi utilizar o site 
para isto. Com este objetivo, algumas medidas foram tomadas: como as revistas a partir de 2002 estão 
no Scielo, fez-se link para acesso; das demais, todas foram escaneadas e  estão disponíveis online (com 
exceção de duas, que ainda não  estão sendo escaneadas); também  estão disponíveis online todos os 
Anais de Encontros Nacionais desde 2001 e alguns Anais de Encontros Regionais. Fizemos ISSN para 
publicações seriadas, caso dos Anais. A primeira secretária Anna Paula Uziel deu informes rápidos 
sobre o XIV Encontro Nacional da ABRAPSO. No total o XIV Encontro teve 2465 inscritos, tendo 
sido aprovados: 13 cursos, 95 mesas redondas, 896 comunicações em sessões temáticas, 333 pôsteres, 
8 vídeos. Os trabalhos foram avaliados por 100 pareceristas, todos sócios da ABRAPSO e doutores. 
Em seguida Lídio de Souza deu informes da Comissão Eleitoral que, visando cumprir o estatuto, fez a 
inscrição de chapas antes do Encontro Nacional, realizando a eleição e a apuração durante o evento, 
cabendo à assembléia homologar ou não a eleição. O processo ocorreu principalmente por meio 
eletrônico: o edital foi concluído e divulgado no site e para todos os sócios  em 09 de outubro, apenas 
uma chapa fez a inscrição até 27 de outubro e a eleição realizou-se hoje, 1 de novembro de 2007, os 
votos podendo ser de forma presencial ou enviados por correio eletrônico simultaneamente aos três 
membros da Comissão Eleitoral. A Diretoria delegou plenos poderes a esta, que fez questão de garantir 
um espaço no Encontro para uma conversa entre sócios e integrantes da chapa. Em seguida Lídio de 
Souza leu a ata da eleição. Compareceram à urna 149 associados e foram recebidos 8 votos 
eletrônicos. Apuração: 143 votos na chapa única, 4 em branco, 3 nulos e 7 contrários. A chapa foi 
eleita com 91% dos votos. A ata foi lavrada por Marco Aurélio Maximo Prado. A Comissão considera 
a chapa eleita e todo o material será entregue à Diretoria. Foi unânime a homologação da eleição cuja 
chapa foi composta por: Presidente: Jefferson de Souza Bernardes, cpf 699573046-15, identidade 
8087993021 SSPRS, residente e domiciliado a Av. Desembargador Valente de Lima 18/501 – 
Mangabeiras - Maceió – AL; 1º secretário: Benedito Medrado Dantas, cpf 638.807.685-87, identidade 
4339090 SSP/BA , residente e domiciliado a Av. Rua Mardônio Nascimento, 129 - Varzea - Recife; 2º 
secretária: Adélia Augusta Souto de Oliveira, cpf 301532550-72, identidade 1010705745 SSP/RS, 
residente e domiciliada a Rua dos Pescadores 27 - Praia do Francês, Marechal Deodoro –  AL; 1º 
tesoureira: Maria Auxiliadora Teixeira Ribeiro, cpf 494594817-87, identidade 98001197194 SSP-AL, 
residente e domiciliada Av. Dr. Antonio Gomes de Barros, 79 Apto. 301 A – Jatiúca – Maceió AL; 2º 
tesoureira: Vanda Lúcia Vitoriano do Nascimento, cpf 358736633-00, identidade 630277-83 SSP-CE, 
residente e domiciliada a Rua Frei Caneca, 155 ap. 82 Cerqueira César . São Paulo; suplente: 
Rosineide de Lourdes Meira Cordeiro, cpf 343416254-20, identidade 1638568-34 SSP-BA, residente e 
domiciliada Estevão de Sá 390/302 - Cidade Universitária CEP: 50740-270, Recife – PE; suplente: 
Vera Sonia Mincoff Menegon, cpf 536.078.998-00, identidade 5.500.387-4 SSPSP, residente e 
domiciliada Rua Gonçalo Alves, 426, Casa 02 - Vivendas do Bosque – CEP: 79021-182 - Campo 
Grande, MS. Finda esta parte, abriu-se para manifestação de sócios. Ângela Maria Pires Caniato 
propôs uma homenagem especial a Ana Maria Jacó Vilela, autora de todas as iniciativas de envolver 
os sócios nas atividades da ABRAPSO. Jefferson de Souza Bernardes agradeceu a confiança dos que 
elegeram a chapa e destacou a responsabilidade desta em função da qualidade da gestão atual. Manuela 
de Sousa Magalhães disse que havia sido acordado no Fórum que os debates teriam um lugar 
privilegiado na assembléia e acredita que isso não tenha acontecido. Alessandro Soares pediu para 
registrar na ata que se acordou um debate que não houve, a partir do fórum A ABRAPSO que 
queremos. Peter Kevin Spink explicou que o auditório tinha que ficar vazio às 22:00, por isso não foi 
possível ampliar o debate. Ana Maria Jacó Vilela sugeriu que no próximo Encontro se faça duas 
assembléias, porque o tempo é curto para tantas questões polêmicas. Encerrou-se a assembléia às 
22:00 e lavrou-se esta ata que vai assinada pela atual presidente, a atual primeira secretária e a diretoria 
eleita com posse prevista para dia 02 (dois) de janeiro de 2008. 
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Rio de Janeiro, 01 de novembro de 2007. 

Presidente: Ana Maria Jacó Vilela 

 

Diretoria eleita: 

Presidente: Jefferson  de Souza Bernardes 

 

 

 

 


